

Conjoncture de l'économie nationale au 1er semestre 2016 Les dépôts et les crédits bancaires en hausse

MSM (Source : DGEFP)
Libreville/Gabon

LE total agrégé des bilans des dix banques en activité au Gabon s'est établi à 2 505 milliards de FCFA, au 30 juin 2016. Il a progressé de 3,1%, comparativement à la même période de l'année précédente, en relation avec l'accroissement des crédits nets (+4%) à 1 691 milliards de FCFA.

Au cours de la période sous revue, les ressources collectées par le secteur bancaire gabonais ont enregistré une augmentation de 2,6% à 2143 milliards de FCFA. Les ressources à vue se sont renforcées de 3,9% à 1 285 milliards de FCFA au deuxième trimestre 2016, en liaison à la hausse des dépôts publics



Photo : D.R

Le Gabon vient de lever 9,1 milliards de francs sur le marché de la Cémac.

(+11,3%) et des dépôts privés (+4,1%). Elles ont représenté 60% du total des dépôts collectés contre 59,2% l'année précédente. Les ressources, à terme collectées auprès de la clientèle, essentiellement constituées des comptes à terme et des comptes de dépôts à régime spécial

(bons de caisse) se sont confortées de 1,6% à 773 milliards de FCFA en juin 2016 contre 760 milliards de FCFA une année auparavant. Elles ont ainsi représenté 36% du total des dépôts collectés. Les dépôts publics ont augmenté de 13,1% à 309 milliards de FCFA au second



Photo : Arisfide Moussavou

les crédits bancaires en hausse au premier semestre 2016.

trimestre 2016. Ils ont représenté 14,4% du total des dépôts en juin 2016 contre 13,1% en juin 2015. Les dépôts des entreprises publiques ont baissé de 36,1% pour s'établir à 47 milliards de FCFA, représentant 2,2% des dépôts collectés. Par ailleurs, les dépôts du

secteur privé se sont consolidés de 4,1% à 1 669 milliards de FCFA à fin juin 2016. Ils ont représenté 77,9% du total des dépôts contre 76,7% l'année précédente.

LES CRÉDITS. Au deuxième trimestre 2016, les crédits bruts distribués

se sont raffermis de 6% à 1 788 milliards de FCFA contre 1 687 milliards de FCFA un an auparavant.

Les crédits octroyés au secteur privé se sont repliés de 1,6% à 1 138 milliards de FCFA en juin 2016. Ils ont représenté 63,6% du total des crédits en juin 2016 contre 68,5% en juin 2015.

De même, les crédits consentis aux entreprises publiques représentant 2,5% de l'ensemble des crédits bruts se sont contractés de 9,7% à 45,6 milliards de FCFA en juin 2016.

Les crédits aux administrations publiques, quant à eux, se sont confortés de 27,5% à 520 milliards de FCFA à fin juin 2016. Ceux-ci ont représenté 29,1% de l'ensemble des crédits bruts distribués.

Micro-finance

Un secteur en pleine croissance

Willy NDONG
Libreville/Gabon

L'ACTIVITÉ des établissements de micro-finance a enregistré de bonnes performances au deuxième trimestre 2016. Au 30 juin 2016, l'offre de services financiers de proximité est passée de 12 à 14 établissements de micro-finance (EMF), soit quatre (4) de première catégorie et dix

(10) de deuxième catégorie, les deux nouvelles structures étant Fidelis et Crédit Solidaire du Gabon (CSG).

Le nombre d'agences et points de vente est passé de 58 à 61, soit 3 agences nouvellement créées. Cette évolution traduit la volonté des opérateurs de se rapprocher des populations cibles. Toutefois, les activités sont majoritairement concentrées à Libreville,



Photo : Ambonguilla

qui accueille 47 agences. Grâce aux efforts d'élargissement de la couverture géographique, le nombre de bénéficiaires des services des EMF a enregistré une hausse de 25,53%, passant de 109 118 clients en juin 2015 à 136 985 en juin 2016.

Les effectifs employés par

Le secteur de la micro-finance est en pleine croissance, mais attention aux arnaques.

le secteur ont évolué considérablement. Ainsi, de 451 agents en 2015, le nombre a augmenté de 19,73% pour atteindre 540 salariés en juin 2016, en raison de l'embauche dans plusieurs agences.

Les fonds propres des EMF établis à 3,5 milliards à fin juin 2016 ont diminué de 31,50%, suite à la dégradation de la situation financière de quatre EMF de deuxième catégorie.

Intermédiation financière

L'ombre de BR Sarl fait chuter le marché

MSM
Libreville/Gabon

EN raison de la méfiance affichée par de nombreux usagers vis-à-vis du secteur, depuis l'annonce en septembre 2015 de la grande escroquerie de Bâtisseurs de richesses SARL,

les activités d'intermédiation financière ont affiché une baisse des dépôts collectés et de l'encours des crédits.

En effet, les dépôts collectés à fin juin 2016 se sont élevés à 20,18 milliards de francs CFA, en baisse de 42% par rapport à juin 2015. Les crédits à la clientèle se sont chiffrés à 19,17



Photo : DR

Les dégâts de BR Sarl ont fait chuter le marché de l'intermédiation financière.

milliards de francs CFA contre 23 milliards en juin 2015, soit un repli de 17%. Les principaux produits distribués ont été le crédit de consommation ou social, le crédit immobilier, le crédit PME/PMI, le crédit destiné au financement des Activités génératrices de revenus et le crédit artisanal.

Raffinage

Sogara fait grise mine

MSM
Libreville/Gabon

EN raison de la révision à la baisse des prix des carburants à la pompe observée en début d'année, et la baisse des cours du pétrole sur le marché international, le chiffre d'affaires de la Sogara a fléchi de 30% pour se situer à 116 milliards de FCFA à fin juin 2016.

Pourtant, au terme des six premiers mois de 2016, l'industrie de raffinage du pétrole a été marquée par un raffermissement de son activité, favorisé par un fonc-

tionnement sans incident de l'outil de production, à la suite des travaux de réhabilitation réalisés les années précédentes.

Ainsi, le volume de brut traité s'est accru de 32%, passant à 487 519 tonnes métriques. Afin de combler le déficit structurel et satisfaire le marché local, la Sogara a dû importer des produits pétroliers raffinés pour un volume de 137 247 tonnes métriques, dont le gas-oil représente 67,9% du total.

Comparativement à fin juin 2015, les quantités importées ont connu une baisse de 3,3%.



Photo : Innocent MBADOUA

Une vue partielle des installations de la Sogara.

Sur le plan commercial, les ventes de produits pétroliers raffinés ont évolué de

manière ascendante, tant sur le marché local qu'à l'export.

Brèves/ Coopération bancaire AttijariwafaBank et UBA en partenariat

W.N.
Libreville/Gabon

LES groupes bancaires Attijariwafa Bank et United Bank for Africa (UBA) ont signé, le 3 décembre 2016, un protocole d'accord pour renforcer leurs efforts de collaboration dans les opérations de banque de correspondance, le financement des investissements, du commerce et des projets sur le continent africain.

Le document-cadre, qui définit les principaux domaines de collaboration entre Attijariwafa et UBA, a été signé lors de la visite officielle du roi Mohammed VI chez le président Muhammadu Buhari à la villa présidentielle d'Abuja (Nigeria), par Tony Elumelu, président du Groupe UBA, et Mohamed El Kettani, P-DG du Groupe Attijariwafa Bank.

Conformément au protocole d'accord, les deux banques organiseront des missions entre entreprises pour identifier et développer des possibilités d'affaires et d'investissements, non seulement entre le Nigeria et le Maroc, mais à travers leurs réseaux africains respectifs